



INSTITUTO SUPERIOR DE TECNOLOGÍAS Y CIENCIAS APLICADAS
DEPARTAMENTO DE ENSEÑANZA MILITAR

XXIV TALLER CIENTÍFICO METODOLÓGICO DE EDUCACIÓN PATRIÓTICO
MILITAR E INTERNACIONALISTA

TEMA: ANTECEDENTES DE LA POLÍTICA ANEXIONISTA DEL GOBIERNO
YANQUI COMO AMENAZA A LA SEGURIDAD NACIONAL DE CUBA.

AUTOR: ROGER DAVID RAMÍREZ PLASENICA

LA HABANA

2018

“AÑO 60 DE LA REVOLUCIÓN”

Resumen

La Historia de la Humanidad, nunca conoció, antes del diferendo Estados Unidos-Cuba, otro ejemplo en las Relaciones Internacionales que compilara tan alto número de agresiones por parte de una nación poderosa en todos los terrenos, contra un país pequeño, pobre, subdesarrollado y situado estratégicamente a la puerta de su propio “traspatio”. El presente trabajo tiene por objetivo fundamental explicar las manifestaciones de la política anexionista norteamericana sobre Cuba en el periodo comprendido entre 1600-1850 y su impacto en la seguridad nacional del territorio cubano.

Índice

| | |
|--|----|
| Introducción | 4 |
| Desarrollo..... | 5 |
| Capítulo 1: Antecedentes de la Política Anexionista del Gobierno Yanqui como amenaza a la Seguridad Nacional de Cuba | 5 |
| Epígrafe 1.1 Colonia. Primeras pretensiones..... | 5 |
| Epígrafe 1.2 Políticas de los Presidentes de los Estados Unidos..... | 6 |
| Epígrafe 1.3 Corrientes político e ideológicas de la época | 8 |
| Epígrafe 1.4 Impacto sobre la seguridad cubana | 9 |
| Conclusiones..... | 10 |
| Bibliografía..... | 11 |
| Anexos..... | 12 |

Introducción

El Conflicto Estados Unidos-Cuba (también llamado Diferendo Estados Unidos-Cuba) se remonta a 1777, una década antes de que las Trece Colonias Inglesas declararan su independencia, Benjamín Franklin, uno de sus padres fundadores, escribió acerca de la necesidad de colonizar el valle del Mississippi ... "para ser usado contra Cuba o México mismo".

La Historia de la Humanidad, nunca conoció, antes del diferendo Estados Unidos-Cuba, otro ejemplo en las Relaciones Internacionales que compilara tan alto número de agresiones por parte de una nación poderosa en todos los terrenos, contra un país pequeño, pobre, subdesarrollado y situado estratégicamente a la puerta de su propio "traspasio". La imagen bíblica nunca fue tan exacta: David y Goliat.

Por tanto, este trabajo tiene por objetivos fundamentales:

- Explicar las manifestaciones de la política anexionista norteamericana sobre Cuba en el periodo comprendido entre 1600-1850.
- Valorar los impactos que significó sobre el desarrollo de la seguridad nacional, incluso antes de convertirse en una nación independiente.
- Revelar las posiciones políticas en el país y sus consideraciones respecto a la anexión.
- Revelar la influencia que tendría sobre los proyectos de soberanía del país.

Desarrollo

Capítulo 1: Antecedentes de la Política Anexionista del Gobierno Yanqui como amenaza a la Seguridad Nacional de Cuba

1.1 Colonia. Primeras pretensiones

Estados Unidos de América fue constituido como nación independiente el 4 de julio de 1776 a partir de Trece Colonias británicas localizadas en el norte del continente americano. Sus objetivos siempre fueron claros: convertirse en una nación próspera, libre y poderosa. A partir de los territorios liberados en la guerra contra los británicos por su independencia el país experimentó un amplio movimiento por extender sus fronteras, expresamente ratificado en el Destino Manifiesto que justificaba la idea de expandirse desde las costas del Atlántico hasta las del Pacífico como ejecución de un mandato divino. Como cumplimiento a esta doctrina se produce la anexión de los territorios de Texas, California, Colorado, Arizona, Nuevo México, Nevada, Utah y partes de Wyoming, Kansas y Oklahoma, en total 2 millones 100 mil kilómetros cuadrados —el 55 % del territorio mexicano de entonces—. Cuba expresamente no tenía cabida en esta política, pero sin embargo demostraba las ansias expansionistas de los padres fundadores norteamericanos.

Cuba, por otra parte, hasta finales del siglo XX constituía uno de los últimos bastiones del Imperio Español en las Américas, que por su cercanía a los Estados Unidos su unión a esta era posible. La suerte estaba echada, un duro camino debía recorrerse entonces para desarraigar a la isla de toda influencia foránea.

Las relaciones entre el subcontinente norteamericano y la colonia española de Cuba empezaron a comienzos del Siglo XVIII mediante contactos comerciales ilegales entre las colonias europeas del "Nuevo Mundo", tratando de eludir los impuestos coloniales. A medida que el comercio legal e ilegal se incrementaba, Cuba se convirtió en uno de los puntos relativamente más próspero de la región, y un importante centro de producción de tabaco y azúcar. Durante este período se incrementó el flujo mercantil de Cuba a los puertos de América del Norte, estableciéndose acuerdos comerciales que duraron varios años.

El apetito norteamericano por esta región caribeña precede a la constitución de su propia república. Benjamín Franklin, uno de los padres de la independencia estadounidense, ya recomendaba a Inglaterra en la época de las Trece colonias la toma de la Isla de Cuba. Thomas Jefferson expresó oficialmente el interés de los EE.UU por Cuba al notificar al Ministro de Gran Bretaña en Washington, que en caso de guerra con España, los EE.UU se apoderara de Cuba.

En carta fechada de 23 de junio de 1773, John Adams, importante figura de la guerra de independencia y segundo presidente de ese país escribe a Robert R. Livingston, refiriéndose a las islas del Caribe como: "... apéndices naturales del continente americano (...) es casi imposible resistir la convicción de que la anexión

de Cuba a nuestra República Federal será indispensable para la continuación de la Unión.

La Guerra de las Trece Colonias estimuló la economía criolla al florecer con rapidez, el comercio de los rebeldes norteamericanos con Cuba. En 1779 se estableció en La Habana el primer agente especial de Estados Unidos en América Latina, Robert Smith, con la misión de cooperar con los corsarios norteamericanos e interceder por ellos ante las autoridades españolas en caso necesario.

La rebelión de las trece colonias norteamericanas de 1776 aumentó las posibilidades de establecer lazos comerciales entre Cuba y América del Norte. España abrió los puertos cubanos al comercio oficial en 1776 y la isla aumentó su dependencia de esas relaciones económicas.

1.2 Políticas de los Presidentes de los Estados Unidos

- Alexander Hamilton: En 1787 Alexander Hamilton, primer secretario del Tesoro estadounidense, exhortó a que su país creara un gran sistema americano, superior al dominio de toda fuerza e influencia trasatlántica. Para lograrlo recomendaba: "La creación de un imperio continental americano que incorpore a la unión los demás territorios de América, aún bajo el dominio colonial de potencias europeas, o las coloque, al menos bajo su hegemonía..."

El criterio general de los principales representantes del gobierno y de los intereses económicos de Estados Unidos era que Cuba debía formar parte de sus planes estratégicos expansionistas. Durante esa centuria, su línea política fluctuaba entre dos soluciones para España.

- Thomas Jefferson: En 1805, en una nota al ministro de Inglaterra en Washington, el presidente emitió las primeras declaraciones con carácter oficial, expresivas de su interés de apoderarse de Cuba: "En caso de guerra entre Inglaterra y España, Estados Unidos se apoderaría de Cuba por necesidades estratégicas para la defensa de Luisiana y de la Florida".
- James Madison: En 1810, con James Madison como presidente, llegó a Cuba un agente especial comisionado para establecer contacto con elementos anexionistas y realizar actividades conspirativas. En ese propio año, el mandatario estadounidense orientó a su ministro en Londres, William Pickney, poner en conocimiento de la administración de ese país que: "La posición de Cuba da a Estados Unidos un interés tan profundo en el destino de esa isla, que, aunque pudieran permanecer inactivos, no podrían ser espectadores satisfechos de su caída en poder de cualquier gobierno europeo que pudiera hacer de esa posición un punto de apoyo contra el comercio y la seguridad de Estados Unidos". Madison fue más cauteloso que Jefferson; pero no cesó en el empeño anexionista.

- James Monroe originó la tesis del Fatalismo geográfico y representó la esencia de lo que ocho meses después de la Nota de Adams, el 2 de diciembre de 1823, el presidente James Monroe dio a conocer en su séptimo mensaje anual al Congreso, conocido en la historia con el nombre de Doctrina Monroe.

Fue el futuro de Cuba la causa directa del surgimiento de ese instrumento geopolítico que advertía a las potencias europeas no intentar "meter sus manos" en América. Realmente, el mensaje estaba dedicado en su mayor parte a problemas internos de Estados Unidos y se recurría al término de Doctrina Monroe para designar sólo dos fragmentos referidos a los problemas internacionales:

"Los continentes americanos, por la libre e independiente condición que han asumido y que mantienen, no deberán ser considerados ya como susceptibles de futura colonización por cualquiera de las potencias europeas". "La sinceridad y relaciones amistosas que existen entre los Estados Unidos y aquellas potencias, nos obliga a declarar que consideraríamos peligroso para nuestra paz y seguridad cualquier tentativa de parte de ellas que tenga por objeto extender su sistema a una porción de este hemisferio, sea cual fuere. No hemos intervenido ni intervendremos en las colonias o dependencias de cualquier potencia europea; pero cuando se trate de gobiernos que hayan declarado y mantenido su independencia, y que después de madura consideración, y de acuerdo con justos principios, hayan sido reconocidos como independientes por el gobierno de los Estados Unidos, cualquier intervención de una potencia europea, con el objeto de oprimirlos o de dirigir de alguna manera sus destinos, no podrá ser vista por nosotros sino como la manifestación de una disposición hostil hacia los Estados Unidos".

- John Quincy Adams formulo en 1823 la tesis conocida en la historia cubana como la política de "La fruta madura", según la cual Cuba por su cercanía geográfica, debía caer en manos de los EE.UU. En las instrucciones enviadas al ministro de Estados Unidos en España, con fecha 28 de abril de 1823, Quincy Adams especificaba:

"El traspaso de Cuba a Gran Bretaña sería un acontecimiento muy desfavorable a los intereses de esta Unión (...) La cuestión, tanto de nuestro derecho y de nuestro poder para evitarlo, si es necesario por la fuerza, ya se plantea insistentemente en nuestros consejos y el gobierno se ve obligado en el cumplimiento de sus deberes hacia la Nación, por lo menos a implicar todos los medios a su alcance para estar en guardia contra él e impedirlo".

Agregaba que: ...hay leyes de gravitación política, como leyes de gravitación física, y Cuba, separada de España, tiene que gravitar hacia la Unión, y la Unión, en virtud de la propia ley, no iba a dejar de admitirla en su propio seno. No hay territorio extranjero que pueda compararse para los Estados Unidos como la Isla

de Cuba. Esas islas de Cuba y Puerto Rico, por su posición local, son apéndices del continente Americano, y una de ellas, Cuba, casi a la vista de nuestras costas, ha venido a ser de trascendental importancia para los intereses políticos y comerciales de nuestra Unión".

En 1848, el presidente Polk trata de comprar Cuba a España por 100 millones de dólares de la época. Intentos similares harían en 1853 y 1861 los presidentes Pierce y Buchanan. En 1869, terminada la Guerra de Secesión y cuando ya ha comenzado en Cuba la primera Guerra de Independencia ("Guerra de los Diez Años"), el presidente Ulysses Grant hace un nuevo intento de adquirir la Isla mediante compra y en fecha tan cercana a la intervención estadounidense como 1897, cuando los cubanos se enfrentaban victoriosamente a los españoles, el presidente William McKinley hizo un nuevo intento de comprar a Cuba.

1.3 Corrientes político e ideológicas de la época

En ese período prevalecieron entre la sociedad criolla, de forma alterna, dos corrientes: el reformismo, que perseguía el logro de ciertas concesiones políticas y económicas de la metrópoli; y el anexionismo, propenso a anexar la Isla a Estados Unidos. No obstante, de 1820 a 1830 sobresalió el sentimiento independentista con el sacerdote Félix Varela y el poeta revolucionario José María Heredia como figuras más representativas. En los primeros años de la década del 20, los anexionistas gestionaron el respaldo norteamericano a sus intereses esclavistas. En febrero de 1822, el agente comercial de Washington en La Habana alentaba la idea de la anexión de Cuba en carta dirigida al senador C. A. Rodney. .

Temeroso de una acción que pudiera conducir a la guerra con Inglaterra, el secretario de Estado, John Quincy Adams, se opuso a toda acción que pudiera desencadenarla. Las discrepancias sobre la decisión a adoptar se dilataron hasta abril de 1823, cuando un enviado especial llegó a Cuba con la misión de conocer la situación política y, sin identificarse con ninguna corriente, informar a Adams cualquier propuesta que pudiera originarse

Uno de los sucesos anexionistas más destacados constituyen las maniobras políticas del respaldo al desembarco del anexionista Narciso López, en 1850 por la ciudad de Cárdenas y Pinar del Río.

Incluso dentro del seno anexionista existían diferencias notables. Los anexionistas camagüeyanos pedían la incorporación a los estados del norte, industrializados, donde se había alcanzado la abolición de la esclavitud como condicionante para un desarrollo en corto tiempo. Sin embargo, el resto de los hacendados anexionistas cubanos optaba por incorporarse a los estados sureños donde estaba permitida la esclavitud y así continuar con las enormes plantaciones y el latifundio cañero cubano.

1.4 Impacto sobre la seguridad cubana

Los círculos de poder de los Estados Unidos siempre han considerado que Cuba debe estar bajo su influencia, concepción manifestada prácticamente por todos sus gobernantes a lo largo de la historia esgrimiendo los siguientes argumentos:

1. En el plano político militar plantean que por su posición geográfica la Isla desempeña un papel estratégico para la seguridad y defensa del territorio norteamericano y sus vías de comunicación marítimas.
2. En el plano económico la han codiciado por su clima, fertilidad del suelo y la existencia de importantes recursos naturales, así como los puertos y vías de comunicación por mar.

José Martí en su Carta a Manuel Mercado del 18 de mayo de 1895 que constituye su testamento político aseguraba que la conquista de Cuba por parte de Estados Unidos constituiría la base fundamental para la toma de todo el resto de las naciones americanas. La historia demostró su certeza.

Estados Unidos constituyó la mayor amenaza a la Seguridad Nacional Cubana desde el propio surgimiento de ambas naciones y estuvo basado en los ideales colonialistas e imperialistas estadounidenses.

Durante los procesos emancipadores cubanos, sus dos guerras independentistas, jugaron el papel de falso estado neutral pues el mantenimiento en manos españolas de Cuba hasta el momento más oportuno constituía la base de sus proyectos más siniestros. La olvidada contribución cubana a la guerra de independencia norteamericana reafirmó entre las clases más lúcidas el propósito anexionista de los vecinos del norte. Las confiscaciones de armas, las delaciones, la imposibilidad de desarrollar expediciones con municiones y hombres a los patriotas cubanos contrastaban con la venta y el suministro de las más modernas tecnologías bélicas a España en el proceso independentista cubano del siglo XIX.

Conclusiones

Las relaciones entre Cuba y Estados Unidos han datado por tanto de casi dos siglos. En términos de las aspiraciones y objetivos fundamentales, tanto de las diferentes clases y grupos que han integrado la realidad política interna de Cuba, como de los objetivos esenciales que han precedido el comportamiento de Estados Unidos hacia la Isla, las esencias políticas de la confrontación entre ambos países parecen haber resistido la prueba del tiempo.

Durante los años de la colonia cubana Estados Unidos se convirtió en el reflejo más nítido de una amenaza real a Cuba superando incluso a otras potencias europeas del momento. Sus acciones desleales con los mambises cubanos pusieron en relieve una vez más sus verdaderas intenciones sobre la integridad territorial del pueblo cubano.

El diferendo entre Cuba y los Estados Unidos transita ya por su cuarto siglo y los logros palpables de entendimiento se diluyen en el horizonte. Los corazones de los ciudadanos de bien que han obrado por una relación franca y un entendimiento limpio han sido empañados por las ansias más retrogradadas de los círculos de poder norteamericanos por décadas que han querido imponer una relación de dominación y sumisión de un pueblo sobre otro.

La realización de este seminario reflejó que los apetitos expansionistas de los Estados Unidos y especialmente sus ansias de apoderarse de Cuba han regido el curso de las relaciones entre ambos países. La seguridad cubana por consiguiente se vio afectada, nunca se pudo, ni se ha podido en la actualidad convivir en un clima sin pretensiones o condicionamientos, lo que ha hecho que la historia radicalizara cada vez más todo proceso revolucionario en el país.

Bibliografía

- 1- Colectivo de Autores. *EE.UU. vs. Cuba, Más de Dos Siglos de Agresiones*. Editorial Editora Verde Olivo, 1992. 346-478pp
- 2- Hortensia Pichardo. *Documentos para la Historia de Cuba*, Editorial Ciencias Sociales, 1976. 3-12pp
- 3- Philip Forner. *Historia de Cuba y sus relaciones con los Estados Unidos Tomo 1*, Editorial Ciencias Sociales, p. 136, 152, 155-157.
- 4- Sergio Aguirre. *Eco de caminos*. Editorial Ciencias Sociales, 1973
- 5- Colectivo de Autores. *Texto Para El Curso Básico en Seguridad Nacional Y Defensa Nacional Para Los Estudiantes De La Educación Superior*. Ministerio De Educación Superior Departamento Independiente de Enseñanza Militar. 2012

Anexos

1-Banderas de Cuba y Estados Unidos.



2- Declaración de Independencia de los Estados Unidos de América (1776)



3- Caricatura que representa las primeras aspiraciones de Estados Unidos sobre Cuba

La FAULERA DEL ONCLE SAM (por M. Moore).



Guardarse 7 más porjas en 's poró.